

## El inicio del reinado de Felipe III, el final de la política defensiva en el Mediterráneo contra el Imperio Otomano

The beginning of the reign of Felipe III, the end of the defensive policy in the Mediterranean against the Ottoman Empire

Bunes Ibarra Miguel Ángel♦

IH-CSIC, Madrid

e mail: miguel.bunes@cchs.csic.es

ملخص :

بداية عهد فيليبي الثالث، نهاية السياسة الدفاعية في البحر الأبيض المتوسط ضد الدولة العثمانية

تتميز بداية عهد فيليب الثالث بالصفات الأساسية لبدء سياسة نشطة للغاية في البحر الأبيض المتوسط. كان الشاغل الرئيسي هو تدمير مدينة الجزائر، و هذا هو سبب تنظيم حملة غزو في عام 1601. أدى فشل جيش جنوة في المدينة العثمانية إلى إيجاد طريقة جديدة، كان لا بد من تنفيذها، لمحاولة الحد من تصرفات القراصنة عن طريق البحر و الإنكشارية عن طريق البر. لتنفيذ هذه السياسة، حاول النظام الملكي إيجاد حليف في الإقليم لإلهاء الجزائريين و منع أعمالهم البحرية و البرية. لهذا السبب سعوا إلى حليف في المنطقة، و شرعوا في سياسة عسكرية و دبلوماسية نشطة مع منطقة القبائل و حكامها.

الكلمات المفتاحية :

فيليب الثالث؛ الملكية الإسبانية؛ الجزائر العثمانية؛ ملك كوكو.

### Abstract:

The beginning of the reign of Felipe III has the essential characteristics of starting a very active policy in the Mediterranean. The main concern was to destroy the city of Algiers, which is why a conquest campaign was organized in 1601. The failure of the Genoa

---

♦ Corresponding Author

army in the Ottoman city meant that a new way of trying to limit the actions of the corsairs by sea and the janissaries by land had to be implemented. To carry out this policy the monarchy tried to find an ally in the territory to distract the Algerians and prevent their maritime and land actions. For this they sought an ally in the territory, initiating an active military and diplomatic policy with Kabylia and its rulers.

**Keywords:**

Felipe III; Hispanic Monarchy; Ottoman Algeria; King of Cuco.

Felipe III se propuso, desde el principio de su reinado, pasar a la historia como el rey que logró terminar con la ciudad de Argel y con el peligro otomano en la Berbería central. De esta manera intenta igualarse con las acciones emprendidas por su abuelo, Carlos V, cuando en 1541 intentó conquistar esta urbe. Al igual que sus antecesores, el fracaso fue el gran resultado de los enormes esfuerzos que se realizaron a lo largo de todos los años de su reinado, que se inician con el desastre de 1601, que coincide con la derrota irlandesa de Kinsale<sup>1</sup>, y concluyen con el abandono de la muy documentada, además de conocida por el enemigo, *jornada secreta* en los albores del inicio de la guerra de los Treinta Años<sup>2</sup>. En los primeros meses de su gobierno se prepara una enorme empresa realizada por navíos genoveses, lo que pone en peligro la política de pacificación que inicia su padre después de la batalla de Lepanto<sup>3</sup>. El fracaso será el resultado último de la empresa<sup>4</sup>, y

---

<sup>1</sup>**RECIO MORALES (Oscar)** : *El socorro de Irlanda en 1601 y la contribución del ejército a la integración social de los irlandeses en España*, Madrid, Ministerio de Defensa, 2002.

<sup>2</sup>**BUNES IBARRA (Miguel Ángel)** : « La jornada secreta de Argel: recursos de la Monarquía de Felipe III para la organización de una operación anfibia », in *La Organización de los ejércitos*, E. Martínez Ruiz, J. Cantera Montenegro y M. De Pazzis Pi Corrales, t. 1, Madrid, Cátedra Extraordinaria complutense de Historia Militar, 2016, pp. 594-626.

<sup>3</sup>**RODRÍGUEZ SALGADO (María José)** : *Felipe II, el “Paladín de la Cristiandad” y la paz con el turco*, Valladolid, Universidad de Valladolid, 2004.

tendrás consecuencias evidentes para la persona que la protagoniza<sup>5</sup> y para toda la política de Felipe III con respecto al Imperio Otomano.

El fracaso en Argel es uno de los desencadenantes de que se mantenga un elemento típico de la política defensiva establecida por Felipe II, como es las negociaciones con sultanes o autoridades intermedias para generar inestabilidad en los territorios de los adversarios. Esta manera de plantear las relaciones diplomáticas con los musulmanes será realizada de forma continua y constante por Felipe III y las personas encargadas de realizar la acción política en este espacio<sup>6</sup>. Los grupos beréberes de la Kabilia argelina siempre habían jugado un papel muy importante en la consolidación del poder otomano en la actual Argelia, tanto en un sentido positivo como negativo<sup>7</sup>, por lo que su petición de ayuda será atendida con enorme prontitud. La idea de entrar en contacto con este gobernante, perteneciente a la familia de Ben al Cadi, Amar ben Amar bel Cadi, llamado siempre rey del Cuco en toda la documentación hispana, procede de los últimos años de la época de Felipe II<sup>8</sup>, aunque las negociaciones reales se extienden desde 1598 a 1610<sup>9</sup>. Las dificultades otomanas para asentarse en las tierras

---

<sup>4</sup>**CONESTAGGIO (Girolamo Franchi de)** : *Relación de los aparatos para ocupar Argel, enviada por Gerónimo Conestagio a Nicolao Petrochino, proveedor de la Casa de Indias*, Biblioteca Nacional de España (BNE), Mss/9855, 164v.-178r.

<sup>5</sup>**LOMAS CORTÉS (Manuel)** : « Juan Andrea Doria y la cesión del Marquesado de Finale », in *Tierra de confluencias, Italia y la Monarquía de España: siglos XVI-XVII*, Cristiana Bravo Lozano y Roberto Quirós Rosado, coord., Valencia, Ed. Albatros, 2013, pp. 111-128.

<sup>6</sup>**BUNES IBARRA (Miguel Ángel)** : *Políticas de Felipe III en el Mediterráneo, 1598-1621*, Madrid, Polifemo, 2021.

<sup>7</sup>**DE LA VERONNE (Chantal)** : *Oran et Tlemcen dans la première moitié du XVI<sup>e</sup> siècle*, Paris, 1983.

<sup>8</sup>**RODRÍGUEZ JOULIA SAINT CYR (C.)** : *Felipe III y el rey del Cuco*, Madrid, CSIC, 1954. pp. 35-55.

<sup>9</sup>**BOYER (Pierre)** : « Espagne et Kouko. Les négociations de 1598 et 1610 », *Revue de l'Occident musulman et de la Méditerranée*, 8, 1970, pp. 25-40 ; **PLANAS (Natividad)** : « Diplomacy from Below or Cross-Confessional Loyalty? The "Christians of Algiers" between the Lord of Kuko and the King of

interiores del Magreb serán aprovechadas por los cristianos para intentar debilitar a los corsarios otomanos asentados en la ciudad de Argel. De cualquier manera, las relaciones con el soberano del Cuco también se plantean desde la idea de tener un aliado dentro del mismo espacio para poder pasar a la conquista de la ciudad.

El nuevo sesgo que tienen los planes políticos del nuevo soberano de la Monarquía Hispánica se pone en evidencia desde los primeros días de su gobierno. Los informes de los espías y los avisos de rescatadores y cautivos llevaban meses refiriendo la inestabilidad que existía dentro de los órganos directivos de Argel, gobernación muy compleja ya que en ella coincidían grupos humanos de orígenes e intereses contrapuestos en muchas ocasiones, además de que los Bajá, los sustitutos de los antiguos Beylerbeys que se crean después de la tregua entre Felipe II y Murat III<sup>10</sup>, o gobernadores de la ciudad, designados por los lejano sultanes de Estambul cada tres años no siempre son bien recibidos por los diferentes grupos de poder de la Regencia<sup>11</sup> (jenízaros y la Taifa de los Reis). Ya desde mediados del siglo XVI, en las designaciones de los mismos, se había introducido la práctica de la venalidad para alcanzar el cargo, lo que supone que muchos de ellos

---

Spain in the Early 1600s », *Journal of Early Modern History*, 9, 2015, pp. 153-173; **SEGUÍ BELTRÁN (Andreu)**: « El regne de Mallorca i l'aliança amb el regne de Cuco (1598-1608) », in *XXXI Jornades d'Estudis Històrics Locals. La Barbaria i les Balears, les relacions entre Tunís i l'arxipèlag al llarg de la història*, Palma, Institut d'Estudis Balearics, 2019, pp. 299-311.

<sup>10</sup>**WOODHEAD (Christine)** : « Murad III and the Historians: Representations of Ottoman Imperial Authority in Late 16<sup>th</sup>-century Historiography », in Hakan T. Karateke and Maurius Reinkowki (eds.), *Legitimizing the Order: The Ottoman Rhetoric of State Power*, Leiden, Brill, 2005, pp. 85-98.

<sup>11</sup>**DE HAEDO (Diego)** : *Topografía e historia general de Argel...*, Valladolid, Diego Fernández de Córdoba, 1612, ed. de Ignacio Bauer Landauer, Madrid, Sociedad de Bibliófilos Españoles, 1927-1929. Sobre la autoría de este texto se ha generado un gran debate en los últimos años, en especial por **SOLA (Emilio)** y **DE LA PEÑA (José Francisco)** : *Cervantes y la Berbería (Cervantes, mundo turco Berberisco y servicio secreto en la época de Felipe II)*, Madrid, FCE, 1995; **GARCÉS (María Antonia)** : *Cervantes en Argel: historia de un cautivo*, Madrid, Gredos, 2005.

inicien rápidamente las gestiones tendentes a recuperar velozmente lo invertido cuando toman posesión de su mandato, además de entregar fuertes cantidades de dinero para contentar a los jenízaros y a los otros grupos humanos próximos a su gobernanza<sup>12</sup>. Las complejas relaciones entre el Bajá y las élites turcas (jenízaros del ocaik) y corsarias (Taifa de los Reis) es un elemento que supone un poder inestable y cambiante, situaciones que será intentado aprovechar por grupos disidentes. El Argel otomano siempre tuvo el problema de la relación con la población musulmana asentada en el territorio, incluida la que vive dentro de las murallas de la ciudad, lo que explica que los avisos que se mandan desde la urbe insistan en que salir a recaudar los impuestos, garrama según la documentación que procede de los informantes cristianos de la ciudad, requiere la organización de empresas militares que atañen a la mayor parte de la milicia argelina. Este momento, cuando coincide con la época en la que las armadas argelinas salen a realizar las expediciones de corso será el aprovechado para intentar atacar la ciudad por las armadas cristianas al existir un menor número de defensores. Además, son planes preparados al contar con la hipotética ayuda de renegados, sublevaciones de cautivos o el respaldo de población árabe del territorio enfrentada a los otomanos, lo que vuelve a recordar la manera de organizar las empresas de conquista por parte de Carlos V. Las continuas informaciones que proceden de Argel, noticias que vienen por medio de avisos, informes que dan los cautivos liberados o fugados y las relaciones que hacen los comerciantes, en especial los franceses cuando recalán en Valencia y Mallorca, serán los elementos que sean estudiados por virreyes y miembros de los Consejos para autorizar estas empresas.

En alguna manera, Felipe III realizará una política semejante con los dos antagonistas musulmanes más evidentes de los otomanos en los territorios cercanos, los safavidas persas en orientes y los beréberes de la Kabilia en occidente. Las

---

<sup>12</sup>**BOYER (Pierre)** : art. cit., pp. 25-40.

características de las relaciones serán bastante parecidas a lo largo del reinado, ya que existe una voluntad evidente por parte de Felipe III de llevar a la culminación esta colaboración, la realidad de los diferentes problemas a los que hay que atender generaran un relativo descontento de sus aliados por el incumplimiento de muchas de las promesas y planes conjuntos que habían preparado.

La petición de colaboración de los jefes de Kabilia, recibida en 1595<sup>13</sup> y repetida en fechas posteriores, hay que enmarcarla en la larga lista de personas que se acercan a la Monarquía por todo el Mediterráneo, incluidas algunos de los rebeldes internos del Imperio Otomano, que se ofertan para protagonizar sublevaciones, facilitar la conquista de ciudades o preparar acciones militares para debilitar al adversario. En muchas ocasiones estos personajes fueron escuchados y atendidos por las autoridades, y sus planes llegaron a ser leídos y discutidos en el Consejo de Estado, financiando y colaborando en los ofrecimientos de navegantes o de renegados que prometían facilitar una conquista para reconciliarse con su antiguo príncipe. En el caso en concreto de las primeras conversaciones entre el Cuco y Felipe III hay que reconstruirlas desde una carta que remite del musulmán a Felipe III en los primeros días de su gobierno:

“Vuestras cartas al Rey N. S., mi padre, que aya gloria, y para mi se recibieron los días pasados por donde entendí vuestro buen intento y la voluntad que tengo demostrarles por obra que conforma bien con lo que se podía esperar de vuestra persona”<sup>14</sup>.

En la carta Felipe III informa a su posible aliado de la satisfacción que tiene con su petición. El monarca realizará una cesión de la gestión de sus acciones con respecto a las diferentes cuestiones que debe de hacer con las distintas autoridades musulmanas en función de la proximidad geográfica. Los tratos con Persia se llevan directamente desde la Corte, como también por

---

<sup>13</sup>RODRÍGUEZ JOULIA SAINT CYR (C.) : *op. cit.*, pp. 38-40.

<sup>14</sup>AGS, Estado, Leg. 184, *Carta al Rey de Cuco s.f.* [1599].

medio de autoridades portuguesas, ya sea desde Lisboa o de Ormuz<sup>15</sup>. Con las actuales tierras que componen el actual reino de Marruecos la gestión se lleva desde Sanlúcar de Barrameda, localidad en la que reside el VII duque de Medina Sidonia<sup>16</sup>. Para realizar la intermediación con la Kabilia, el lugar elegido son las islas Baleares, recayendo este trabajo en su virrey, dado la proximidad con Argelia y la tradicional relación que se tiene históricamente con esta región desde la Edad Media<sup>17</sup>, situación que se mantendrá activa hasta 1610.

La derrota de Doria ante la ciudad corsaria es la razón última de que Cuco se transforme en el aliado directo de la Monarquía para intentar acabar con Argel o para reducir el número de los ataques corsarios desde los puertos que controla el Bajá en estos años. El fracaso de la expedición, consecuencia directa de la falta de voluntad del capitán general de la expedición, además de los fallos logísticos que ocurren cuando la armada se está aproximando a las murallas de la ciudad, le convencen de la necesidad de contar con un aliado musulmán para aumentar sus posibilidades de éxito cuando preparen una nueva empresa. Resulta difícil referir el tipo de relación que quiere llevar Felipe III con su aliado magrebí, ya que en ningún momento se expresan los caracteres de la misma, además de que la delegación de la política con la Kabilia en la figura del virrey de las Baleares conlleva la pérdida de las ideas originales del Rey. Aunque se remiten continuas órdenes a las autoridades de las islas, la lejanía de Palma de Mallorca con la

---

<sup>15</sup>**GIL FERNÁNDEZ (Luis)** : *El Imperio luso-español y la Persia Safávida*, Madrid, FUE, 2006.

<sup>16</sup>**SALAS ALMELA (Luis)** : *Colaboración y conflicto. La capitania General del Mar Océano y Costas de Andalucía, 1588-1660*, Córdoba, Universidad de Córdoba, 2002; **SALAS ALMELA (Luis)** : *Medina Sidonia. El poder de la aristocracia. 1580-1670*, Madrid, Marcial Pons, 2008.

<sup>17</sup>Felipe III encarga al virrey Zanoguera que mando lo necesario para el Cuco por medio del embajador Cid Mahamet Berramar, y que la ciudad de Palma centralice las acciones que se llevan con este príncipe. Cf. AGS, Estado Leg. 196, Al Virrey de Mallorca, Valladolid, 02-02-1603.

Corte y la intervención de nuevos personajes en las negociaciones que se emprenden suponen que se introduzcan nuevos elementos. En el caso concreto de la actuación que se realiza con la Kabilia en los primeros años del siglo XVII, lo que se pretende por parte de Lerma y Felipe III es conquistar la ciudad de Argel, deseo que se mantendrá a lo largo de todo el reinado. Los cristianos que intervienen en los primeros tratos tienen unos objetivos mucho más modestos, como son asentar la colaboración entre las autoridades de ambos lados del Mediterráneo.

El protagonista real del segundo intento de conquista de la ciudad de Argel será el franciscano Mateo de Aguirre, aunque el jefe militar es Joan de Cardona y Requesens, un viejo soldado de la época de Lepanto<sup>18</sup>. El papel de los franciscanos, tanto de las Baleares como de Cerdeña, resulta imprescindible en estos años, por lo que alteran los planes originarios al ser realizados por unas personas que conocen mucho mejor la realidad de este territorio que los miembros de los órganos centrales de la administración de la Monarquía. El religioso, junto a otros mallorquines, se ha desplazado a la Kabilia y hace de enlace entre los cristianos y los musulmanes hasta su muerte<sup>19</sup>, siendo el verdadero artífice de los tratos entre los dos estados mediterráneos<sup>20</sup>. Un hermano del

---

<sup>18</sup>Sobre las noticias del ataque a Argel en 1602. Cf. AGS, Estado, 1951. Entre las cartas que acompañan a las relaciones aparecen varias de Diego de Urrea, hombre también interesado en el tema argelino, y opiniones de Lerma sobre las embajadas del Cuco.

<sup>19</sup>Sobre los diferentes mediadores que actúan entre Felipe III y el Cuco véase, en especial la figura del franciscano Mateo de Aguirre, **PLANAS (Natividad)**: « Une culture en partage. La communication politique entre Europe et Islam aux XVI<sup>e</sup> et XVII<sup>e</sup> siècles », in *Les musulmans dans l'histoire de l'Europe II. Passages et contacts en Méditerranée*, Jocelyne Dakhli et Wolfgang Kaiser (dir), Paris, Albin Michel, 2013, pp. 276-278 y 290-297.

<sup>20</sup>«Está allí un fraile francisco, llamado fray Mateo de Aguirre, el cual pasó allá con la pólvora y municiones que de acá se han enviado para armar aquella gente, porque estaban muy desapercibidos de estas cosas, que no es pequeño inconveniente, para saber usar de ellas no habiéndolas ejercitado: plegue a Dios lo encamine todo como se acierte. Estuvieron aquí en secreto con S. M. los rehenes que vinieron de África, y los mandaron volver a Cartagena». Cf.

soberano, acompañado por uno de sus hijos, desembarcan en Valencia y el conde de Benavente les despacha a la Corte para tratar con Felipe III y Lerma el acuerdo de colaboración, refiriendo siempre al musulmán la necesidad de recibir pertrechos y la ayuda militar por medio del envío de una armada al Magreb. Es uno de los tratos más interesantes de la nueva diplomacia que se establece en estas mismas décadas entre la Monarquía y los poderes musulmanes, tema que está siendo tratado en la actualidad por varios equipos de investigación<sup>21</sup>.

El Cuco era el aliado perfecto ya que lleva años interviniendo en los asuntos argelinos, además de que ocupa las tierras interiores de la actual Argelia, lo que explica la importancia que tiene su alianza para poder aislar a la ciudad corsaria dependiente de la Sublime Puerta. El bereber se presenta como la persona que controla las tierras que se extienden desde Tremecén hasta Bugía, como se corrobora desde Orán, por lo que es el aliado perfecto para controlar los movimientos de Argel. Felipe III se muestra muy respetuoso con el gobernante musulmán, lo que recuerda directamente los tratos de Carlos V con los diferentes miembros de la dinastía Hafsí. A finales de agosto Zanoguera manda a Buenaventura Doménech para comunicar al franciscano la próxima llegada de una potente flota que se está montando en Sevilla, Cádiz, Cartagena y Palma de Mallorca, demostración del cumplimiento de las condiciones que el musulmán había pedido al monarca hispano para convertirse en aliados. Esta noticia lleva al Cuco a declarar la guerra a Argel, no reconociendo la soberanía del Bajá y negándose a pagarle los impuestos, lo que se celebra en la Corte al desestabilizar Argel.

---

**CABRERA DE CÓRDOBA (Luis)** : *Relaciones de las cosas sucedidas en la Corte de España desde 1599 hasta 1614*, Valladolid, Junta de Castilla y León, 1977, p. 153.

<sup>21</sup>**CAPRIOLI (Francesco)** y **GONZÁLEZ CUREVA (Rubén)**, eds : *Reconocer al infiel. La representación en la diplomacia hispanomusulmana (siglos XVI y XVII)*, Madrid, Silex, 2022.

El viejo almirante Cordona, que en este momento ejercía de virrey de Navarra, acogió bajo su mando las galeras de Nápoles, Sicilia, Génova y los navíos embargados en el puerto de Sevilla. La preparación de la armada se hizo con excesiva rapidez, por lo que con prontitud se empezaron a verificar y apreciar deficiencias y problemas. Las diferentes escuadras se habían reunido en Cádiz, levantándose compañías de soldados de Andalucía, y a la llegada de las galeras de Génova al mando de Carlos Doria, parte la armada para en Gibraltar y en Cartagena. Los soldados reclutados en Valencia no pudieron embarcar en la escuadra por falta de naves, dado que se dejan varias galeras en Cartagena para hacer tareas de vigilancia por los continuos ataques de Morato Reis en la zona, en especial el desembarco de 600 turcos en Almazarrón, capturando a 40 cautivos después de quemar una torre de vigilancia. Aunque se pide, como en veces anteriores y posteriores, que se guarde silencio sobre lo que se está preparando, en Argel se conoce perfectamente los intentos de Felipe III de atacar nuevamente la ciudad corsaria. Estas noticias son el origen de la expedición de Morato Reis desde finales de 1601 y 1602, ya que prepara una escuadra de cinco galeotas gruesas, acompañadas de seis bergantines, que patrullan toda la costa Mediterránea desde el otoño, exclusivamente para “tomar lengua”, a semejanza de los que se hace desde Palma, Sánlucar, Cartagena, Alicante, Málaga o Barcelona con asiduidad para conocer las acciones de los argelinos. El poder de esta escuadra despierta el miedo entre los cristianos del litoral, además de que las poblaciones moriscas facilitan noticias e informaciones a los navegantes musulmanes argelinos<sup>22</sup>.

El mantenimiento de los preparativos genera que desde el Diván y la Taifa de los Reis se redoblen las prevenciones al año siguiente, por lo que en primavera se encaminan diferentes armadas corsarias al Mediterráneo español para controlar el movimiento de

---

<sup>22</sup>AGS, Guerra Antigua, Leg. 588, Carta de Cartagena al Consejo de Guerra, 15-12-1601.

## El inicio del reinado de Felipe III, el final de la política defensiva en el Mediterráneo contra el Imperio Otomano

tropas y escuadras, acciones en las que nuevamente las informaciones de los cristianos nuevos de moros facilitan las acciones preventivas de los musulmanes. Las tareas de información llevan a Morato Reis a las islas Baleares para conocer el estado de los preparativos de la armada en julio de 1602, volviendo al Magreb para transmitir a las autoridades de Argel que los españoles no lograran sus objetivos por las noticias recopiladas en su navegación<sup>23</sup>.

La localidad de Denia será empleada por primera vez para concentrar galeras en su ampliado perímetro portuario, clara demostración de que el Valido había logrado introducirse también en el complejo y rentable mundo del aprovisionamiento y mantenimiento de las escuadras de galeras de la Monarquía<sup>24</sup>. Después de varias vicisitudes, 46 galeras y 7.000 hombres parten el 23 de septiembre para Palma, quejándose el embajador del Cuco que esta expedición era completamente insuficiente, tanto en hombres como en navíos, para conquistar la ciudad de Argel o la de Bugía, plazas que estaban perfectamente informadas de las pretensiones hispanas y que se habían reforzado convenientemente mientras se aprestaba la expedición. El dilatado tiempo tardado en ponerse en marcha, ya que los primeros preparativos de la expedición se realizan a finales de agosto y en los primeros días de octubre llegan a Palma de Mallorca todos los efectivos, aunque muy mermados de lo que preveía en la organización inicial, al faltar todos los galeones italianos que estaban en Cádiz descargando

---

<sup>23</sup>AGS, Guerra Antigua, Leg. 603, Carta del gobernador de la ciudad de Ibiza al Rey, 4-7-1602. Sobre las características de las andanzas de Morato Reis en 1601 y 1602, referido esencialmente a las acciones que protagoniza en Murcia y la costa andaluza hasta Almería, véase **VELASCO HERNÁNDEZ (Francisco)**: « La razzia del corsario Morato Arráez en la costa murciana en agosto de 1602 », *Revista Murgetana*, 125, 2011, pp. 83-102.

<sup>24</sup>**LOMAS CORTÉS (Manuel)**: « Las galeras de Denia y el duque de Lerma, un proyecto defensivo del litoral valenciano a comienzos del siglo XVII », in *Felipe II y Almazarrón: la construcción local de un imperio global*, coord. María Martínez Alcalda y José Javier Ruíz Ibáñez, Murcia, Universidad de Murcia, 2014, vol 1, pp. 249-264.

artillería, además de que muchos de los soldados reclutados son licenciados al no poderse embarcar por falta de naves.

Los errores de organización no pueden ocultar la importancia que tenía para Felipe III este nuevo intento de conquista de Argel, habiendo facilitado el dinero y las órdenes necesarias para que se pudiera organizar de la manera más rápida y discreta posible. Luis Cabrera de Córdoba, reseñando las opiniones que circulan por la Corte, informa de la importancia que tiene este segundo intento para Felipe III, ya que:

“se tiene por cierto que si S. M. no hubiera estado malo, se hallára a esta hora en Denia para ver pasar la armada y dar a boca a don Juan de Cardona la orden que se había de tener en esta jornada, de la cual muchos sospechan que no ha de resultar ningún efecto, por estar el tiempo tan adelantado y ser tan poca la gente que se lleva para ella; aunque el Rey Cuco y el Alabés prometen de servir con 20.000 hombres. Y escriben de Mallorca que se había sabido por una saetía que había llegado allí de Argel, que habían salido 4.000 turcos contra la gente del Cuco que corría hasta las puertas de aquella ciudad, y que en Bugía había entrado guarnición de turcos para defenderla. Envía el conde de Benavente en esta armada sus tres hijos mayores”<sup>25</sup>.

Mallorca se había preparado para la llegada de la flota, notándose enormemente la experiencia adquirida por el virrey Zanoguera del año anterior. Sin embargo, la larga estancia de las naves en la ciudad da al traste con muchas de las prevenciones realizadas por el Virrey. Cardona no se atreve a salir de la seguridad del puerto por las noticias de la proximidad de Morato Reis, lo que supone que se vayan consumiendo todas las vituallas preparadas para la empresa. De otra parte, los soldados bisoños comienzan a enfermar por pudrirse en agua que se guarda en las botas fabricadas y embarcadas en Cartagena, lo que muestra defectos en estos suministros, que retrasa aún más la salida al faltar muchos hombres en condiciones de navegar. La expedición está condenada al fracaso

---

<sup>25</sup>CABRERA DE CÓRDOBA (Luis) : *op. cit.*, p. 156.

## El inicio del reinado de Felipe III, el final de la política defensiva en el Mediterráneo contra el Imperio Otomano

al trastocarse todos los planes iniciales. En la ciudad se genera un enorme malestar por tener que alimentar a un número tan grande de soldados, lo que supone una subida generalizada de los precios de los principales bienes de consumo por las grandes peticiones de alimentos para los soldados. La falta casi absoluta de planes concretos y de órdenes específicas en relación a la partida de la armada crea un enorme malestar y acrecienta las dificultades de los expedicionarios y de los ciudadanos de Palma de Mallorca<sup>26</sup>. Ante la imposibilidad de poder seguir adelante con la expedición, Juan de Cardona decide liberar a las distintas flotas, partiendo él hacia Cartagena el 8 de noviembre de 1602, y se da por acabado este segundo intento de conquista de Argel.

Las consecuencias de este nuevo fracaso fueron, como es lógico, una gran pérdida de prestigio y reputación para Felipe III<sup>27</sup>, además de económicas, dado que se había realizado un enorme gasto para preparar una poderosa flota en varios de los puertos de la Península. Más graves son para el rey de Cuco que, animado por las noticias de que la flota española estaba próxima a arribar a la costa, había iniciado unilateralmente las hostilidades contra Argel. Los suministros de dinero, pólvora y arcabuces que había trasladado Aguirre desde las Baleares habían armado al ejército de la Kabilia, lo que les posibilita iniciar las hostilidades, pero al llegar a Argel la noticia de la suspensión del intento de conquista de la ciudad corsaria posibilita que la milicia argelina se vuelque en acabar con la revuelta de los cabiles. El franciscano consiguió mantener viva la

---

<sup>26</sup>SEGUÍ BELTRÁN (Andreu): art. cit., p. 305.

<sup>27</sup>Años después se recuerda esta expedición como la gran ocasión perdida: “Algunos años ha deste pues dize que se hallaba en Constantinopla el año que V. Md. mandó juntar en estos mares una armada a cargo de don Juan de Cardona, por cuya ocasión temiéndose el Rey de Francia de la provença y deseando divertir nuestras fuerzas escribió al Turco que bajasse en defensa de Argel que sabía tratava de emprendella V. Mgd. y que al mesmo tiempo llegaron cartas del Bajá de Argel pidiendo lo mesmo y exagerando su peligro, a todo lo qual se respondió que se defendiesen como pudiesen sin esperar socorro por que no se les podía dar en manera alguna”. Cf. AGS, Estado, Leg. 234, Don Carlos Coloma a su Magestad, 30-12-1611.

alianza prometiendo más armas, pólvora, pertrechos y la entrega de 15.000 escudos de oro al mes, además de asesorar con artilleros y otros oficios a los soldados musulmanes artillados recientemente, y aún carentes de habilidad en el uso de armas de fuego, asesores que son remitidos por Zanoguera<sup>28</sup>.

Por desgracia, el número de personas que pasan a los límites del reino del Cuco es menor del deseable, dado que resulta dificultoso encontrar persona suficientemente preparadas. Además de que cuesta reclutar voluntarios para esta peligrosa aventura. Ello genera una enorme desconfianza, mantenida viva y latente por el embajador Abdelmalec, hombre que reside durante estos años en Palma. Los últimos meses de 1602 los jenízaros argelinos realizan varios ataques sobre las tropas bereberes, apoyados por el rey de Lesbes (Labbes), con resultados dispares, aunque el del Cuco logra una aplastante victoria en diciembre, capturando cuatro piezas de artillería y ocasionando la muerte de casi un quinto del cuerpo expedicionario, que contaba con 5.000 efectivos. Sin poder verificar las noticias que se mandan, lo que está claro es que la victoria logra que todos los gobernantes bereberes y los grupos de la Kabilia se separen de los otomanos y apoyen al sublevado. El religioso refiere que Morato Reis también desaparece en estos meses de la escena militar después de esta victoria<sup>29</sup>, lo que facilite el aumento de las personas enemigas de Argel.

Lo que resulta realmente interesante es la correspondencia que los dos gobernantes se comienzan a intercambiar en torno a estos meses, que mantendrá tono muy semejante hasta el final de la comunicación entre ellos. La victoria sobre las tropas de Solimán Bajá encienden las ansias guerreras, además de que se confirma

---

<sup>28</sup>Los sucesos del Cuco de 1603 se pueden y deben seguir cruzando las noticias que suministra el AGS. Estado Leg. 192, que son las informaciones utilizadas por el libro de Rodríguez Joulia Saint Cyr, con las cartas y memoriales de AGS, Costas de África y Levante, Estado 493, que las emplea Miguel Deyá Bauzá en el 2015 para señalar los aportes mallorquines a las empresas africanas de Felipe III.

<sup>29</sup>AGS, Estado, Leg. 192, Fernando Çanoguera a Su Magestad, Palma, 12-4-1603, publicada también por C. Rodríguez Joulia Saint Cyr, *op. cit.*, pp. 99-104.

## El inicio del reinado de Felipe III, el final de la política defensiva en el Mediterráneo contra el Imperio Otomano

desde Orán, por los avisos del conde de Alcaudete, de que la sublevación del Cuco está sembrando el miedo entre los otomanos de la regencia, además de facilitar la huida de muchos renegados y cautivos que se refugian en las montañas que controla el bereber<sup>30</sup>. Las noticias de la revuelta despiertan los miedos y los recelos de Enrique IV de Francia al creer que la alianza del español y el bereber desestabilizarán el equilibrio de poder en el Mediterráneo Occidental si se logra conquistar Argel<sup>31</sup>. Las ventajas de la alianza entre ambos lados del mar son evidentes, pero el incumplimiento de lo prometido por Felipe III desespera al del Cuco, que escribe con urgencia reclamando la armada prometida y que los pactos de 1600 se respeten:

“... no era esto lo que yo pensaba de vosotros, ni es cosa de caballeros volver atrás lo que han dicho, y es muy mala cosa que no se cumpla, pues yo no he faltado en nada y tengo guardada la carta del Rey de España que dize que este a punto que luego vendrá la Armada y dos vezes se ha perdido por vosotros, y no por mí. Y la primera tomamos paciencia por aver gran fortuna en la mar, y esta última vez que el campo turco salió, nosotros ya avisamos al Rey Phelipe para que nos socorriera, aunque fuera poco, y no avemos visto ni poco ni mucho, y yo con mi gente les he degollado muchos y les he hecho huyr. Y venga agora toda la Armada, agora que ay pocos turcos y no son buenos para guerra, que ya les conocemos nosotros, y por poca Armada que me enbieran me hubiera bastado. Y si no puede venir la Armada, venga persona con quien pueda hablar, que será bueno para todos, aunque no venga con más de veinte galeras...”<sup>32</sup>

En los primeros meses de 1603 una nueva victoria del de la Kabilia logra que se consolide sobre el territorio el sublevado. Rápidamente se envían emisarios a Mallorca para dar nuevas de la misma, aunque serán capturados. El encargado de comunicar la

---

<sup>30</sup> AGS, Estado, Leg. 192, Orán, Conde de Alcaudete, 19-6-1603.

<sup>31</sup> **PLANAS (Natividad)**: « Une culture en partage... », art. cit., pp. 278-280.

<sup>32</sup> AGS, Estado, Leg. 192, Copia de carta del rey Cuco al procurador real de Mallorca, s.f.

noticia era fray Francisco Cirano, uno de los cristianos que rodean a Aguirre. Este grupo de personas tenían como misión ayudar a los sublevados con el adiestramiento en técnicas militares o sirviendo como auxiliares en otras cuestiones asociadas con la guerra y el armamento (boticarios, cirujanos, artilleros, carpinteros, etc)<sup>33</sup>. La mayor parte de ellos son de origen mallorquín, aunque hay que referir a dos religiosos sardos que se muestran muy activos en estos meses, como es el caso de Francisco Cirano, y sobre los que se encuentran abundantes referencias en los archivos de Cagliari. El apresamiento de este religioso sardo se produce por la traición de las personas que le llevan a la costa para que se embarque hacia Mallorca con las nuevas del Cuco<sup>34</sup>. Este religioso morirá pocos meses después al ser mandado que fuera degollado vivo por orden expresa del Diván, pena que se impone que sea realizada para servir de escarmiento a todos los cautivos por ayudar al enemigo de Argel, aunque el Bajá intentó respetarle la vida para poder cobrar un elevado rescate<sup>35</sup>.

---

<sup>33</sup>**DEYÁ BAUZA (Miguel)** : « La política Mediterránea de Felipe III vista desde el archipiélago balear (1601-1608) », in *Temas y formas hispánicas: arte, cultura y sociedad*, Carlos Mata Indurain y Anna Morózova (eds.), Pamplona, Griso-Universidad de Navarra, 2015, pp. 69-83. Aguirre recibe dinero de prestamistas genoveses, 8000 ducados a finales de mayo de 1603, por la intermediación de fray Gaspar Claramonte, prior del convento de San Isidoro, desde Cartagena para financiar el “socorro del Cuco”. Cf. **RUIZ IBÁÑEZ (José J.)** y **MONTOJO MONTOJO (Vicente)** : *Entre el lucro y la defensa. Las relaciones entre la Monarquía y la sociedad mercantil catagenera (comerciantes y corsarios en el siglo XVII)*, Murcia, Real Academia Alfonso X el Sabio, 1998, p. 138, nota 320.

<sup>34</sup>“En 24 del dicho [noviembre] vino nuevas como por traycion de los moros del dicho Cuco habían cautivado al Padre sardo viniéndose a embarcar para pasar a España con cartas para su Magd. y para el duque de Lerma, y en su defensa murieron algunos...”. Cf. AGS, Estado, Leg. 192, Verdadera relación de todo lo que ha sucedido en Argel desde el primero día del mes de agosto del año 1602 hasta 22 días del mes de junio deste presente año de 1603.

<sup>35</sup>En los tratos de la Monarquía con el Cuco la importancia de la asistencia de religiosos sardos resulta especialmente importante. El tema del cautiverio en estas épocas es una de las cuestiones que ha tenido un mayor desarrollo. Cf. **KAISER (Wolfgang)**: *Le commerce des captifs. Les intermédiaires dans l'échange et le rachat des prisonniers en Méditerranée, XV<sup>e</sup>-XVII<sup>e</sup> siècles*, Kaiser, W. (dir), Rome, École Française de Rome, 2008; **GUILLÉN (Fabienne P.)** y **RABELSI**

## El inicio del reinado de Felipe III, el final de la política defensiva en el Mediterráneo contra el Imperio Otomano

En abril se manda dos embajadores musulmanes, Amar el Viejo y Abdelmalek, acompañados por el alférez Pedro Español, hacia Valencia para que entren en contacto con Felipe III y le lleven varias cartas, que se conservan en Simancas, en las que se recoge la entrevista que tienen en Aranjuez. Con estas dos personas se inicia un contacto continuo entre ambos lados del mar, siendo normal que muchos de estos personajes permanezcan durante meses en Mallorca viviendo del dinero que les da el virrey Zanoguera. Incluso, alguno de ellos informa que son nombrados por el rey del Cuca para agradecerles los servicios prestados, que serán pagados por el dinero de Felipe III

Esta embajada tiene como objetivo que se mande una flota, además de bastimentos y dinero, para poder oponerse al ejército de 10.000 hombres, 3.000 de ellos jenízaros, que ha logrado levantar Solimán Bajá. El principal éxito de esta expedición fue la conquista del fuerte de Tamagut, fortaleza que vigilaba el paso de las montañas al puerto de Safón, lugar por donde le llegaban las vituallas y los refuerzos cristianos desde Mallorca. La documentación refiere la traición del alcaide que defendía la fortaleza con 200 soldados, facilitando arteramente la entrada del cuerpo expedicionario argelino. Informa a los otomanos de la próxima llegada de cuatro fragatas de Mallorca<sup>36</sup> en las que asisten

---

(Salah), eds.: *Les esclavages en Méditerranée: espaces et dynamiques économiques*, Madrid, Casa de Velázquez, 2012; **MARTÍNEZ TORRES (José Antonio)**: *Prisioneros de los infieles: vida y rescate de los cautivos cristianos en el Mediterráneo musulmán (siglos XVI-XVII)*, Barcelona, Bellaterra, 2004; **HERSHENZON (Daniel)**: «Las redes de confianza y crédito en el Mediterráneo occidental: cautiverio y rescate (1580-1670)» in *Les esclavages en Méditerranée: espaces et dynamiques économiques*, Guillen y Rabelsi (eds), Madrid, Casa de Velázquez, 2014, pp. 31-140; **HERSHENZON (Daniel)**: «Plaintes et menaces: captivité et violences religieuses en Méditerranée au XVII<sup>e</sup> siècle» in *Les musulmans dans l'histoire de l'Europe, Vol. II, Passages et contacts en Méditerranée*, ed. Jocelyne Dakhliya and Wolfgang Kaiser (eds), Paris, Albin Michel, 2013, pp. 441-460.

<sup>36</sup>«Había tomado una fortaleza que se llama Tamagote, la qual está vezina a la marina... disese que los cogieron por traycion, que de otra suerte era imposible, y vendió la dicha fortaleza un moro que dizen que es el que haze la seña quando

el virrey Fernando de Zanoguera y el padre Mateo Aguirre, religioso que se había desplazado a las Baleares para traer pertrechos e informar de la situación de la guerra de manera directa, encargándose de traer nuevos pertrechos para acabar con cualquier tipo de reticencia entre los aliados<sup>37</sup>. En la extensísima correspondencia que conservamos del virrey Zanoguera con Lerma y Felipe III, además de con el conde de Benavente y los miembros de los Consejos, siempre se ofrece para ir personalmente a servir al Norte de África para combatir por el monarca y la religión, reseñando que el mismo pagaría los gastos que conllevara su misión, lo que muestra la mentalidad existente en estos primeros años entre los encargados de realizar la política en el Mediterráneo de Felipe III.

### **Conclusión**

En estas páginas nos referimos exclusivamente a los dos primeros años de la relación entre España y el Rey de Cuco en los primeros años del siglo XVII. Como es evidente al leer estas breves notas, los intereses de los dos gobernantes involucrados en estos acuerdos son completamente diferentes. Felipe III está obsesionado con la conquista de Argel, objetivo que perseguirá a lo largo de su vida, mientras que el Rey del Cuco lo que quiere es tener un aliado estable que le suministre técnicos, pertrechos, municiones y dinero para poder mantener su revuelta, al mismo tiempo que su independencia de los gobernantes de Argel. En estos dos primeros años, esta situación se ha mantenido relativamente bien ya que ambos han cumplido con los compromisos asumidos, situación que se irá deteriorando paulatinamente. Estos dos primeros años del siglo XVII son cruciales para entender los nuevos ritmos que va adquiriendo el Mediterráneo que, lamentablemente, no han sido

---

viene alguna fregata de España y tiene noticia de que ha de venir en breves días fragatas de Mallorca y el moro ha de hazar la seña acostumbrada para que los turcos los cojan”. Cf. AGS, Estado, Leg. 192, Verdadera relación de todo lo que ha sucedido en Argel desde el primero día del mes de agosto del año 1602 hasta 22 días del mes de junio deste presente año de 1603.

<sup>37</sup>AGS, Estado Leg. 208, Carta de F. Mateo de Aguirre, 28-4-1603.

adecuadamente estudiados, y estas páginas son un pequeño adelanto de trabajos futuros.

### **Bibliografía**

**-BOYER (Pierre)** : « Espagne et Kouko. Les négociations de 1698 et 1610 », *Revue de l'Occident musulman et de la Méditerranée*, 8, 1970, 25-40.

**-BUNES IBARRA (Miguel Ángel)** : « La jornada secreta de Argel: recursos de la Monarquía de Felipe III para la organización de una operación anfibia », in *La Organización de los ejércitos*, E. Martínez Ruiz, J. Cantera Montenegro y M. De Pazzis Pi Corrales, t. 1, Madrid, Cátedra Extraordinaria complutense de Historia Militar, 2016, 594-626.

**-BUNES IBARRA (Miguel Ángel)**: *Políticas de Felipe III en el Mediterráneo, 1598-1621*, Madrid, Polifemo, 2021.

**-CABRERA DE CÓRDOBA (Luis)** : *Relaciones de las cosas sucedidas en la Corte de España desde 1599 hasta 1614*, Valladolid, Junta de Castilla y León, 1977.

**-CONESTAGGIO (Girolamo Franchi de)** : *Relación de los aparatos para ocupar Argel, enviada por Gerónimo Conestagio a Nicolao Petrochino, proveedor de la Casa de Indias*, Biblioteca Nacional de España (BNE), Mss/9855, 164v.-178r.

**-DE LA VERONNE (Chantal)** : *Oran et Tlemcen dans la première moitié du XVI<sup>e</sup> siècle*, Paris, Guethner, 1983.

**-DEYÁ BAUZÁ (Miguel José)** : « La política Mediterránea de Felipe III vista desde el archipiélago balear (1601-1608) », in *Temas y formas hispánicas: arte, cultura y sociedad*, Carlos Mata Induráin y Anna Morózova (eds.), Pamplona, Griso-Universidad de Navarra, 2015, 69-83.

**-DEYÁ BAUZÁ, (Miguel José) y OLIVER MOTAFUES (M.)** : « El Mediterráneo bipolar: el reino de Mallorca en alarma, la Orden de Malta en guardia », in *La Orden de Malta, Mallorca y el Mediterráneo*, Palma de Mallorca, Consell Insular de Mallorca, 2000.

**-GARCÉS (María Antonia)** : *Cervantes en Argel: historia de un cautivo*, Madrid, Gredos, 2005.

**-GIL FERNÁNDEZ (Luis)**: *El Imperio luso-español y la Persia Safávida*, Madrid, FUE, 2006.

-**HAEDO (Diego de)**: *Topografía e historia general de Argel...*, Valladolid, Diego Fernández de Córdoba, 1612, ed. de Ignacio Bauer Landauer, Madrid, Sociedad de Bibliófilos Españoles, 1927-1929.

-**HERSHENZON (David)**: « Las redes de confianza y crédito en el Mediterráneo occidental: cautiverio y rescate (1580-1670) », in *Les esclavages en Méditerranée: espaces et dynamiques économiques*, Guillén and Rabelsi (eds), Madrid, Casa de Velázquez, 2012, 31-140.

-**HERSHENZON (David)**: « Plaintes et menaces: captivité et violences religieuses en Méditerranée au XVII<sup>e</sup> siècle » in *Les musulmans dans l'histoire de l'Europe, Vol. II, Passages et contacts en Méditerranée*, ed. Jocelyne Dakhliya and Wolfgang Kaiser (eds), Paris, Albin Michel, 2013, 441-460.

-**HERSHENZON (David)**: *The Captive Sea. Slavery, Communication, and Commerce in Early Modern Spain and the Mediterranean*, Philadelphia, University of Pennsylvania Press, 2018.

-**KAISER (Wolfgang)**: *Le commerce des captifs. Les intermédiaires dans l'échange et le rachat des prisonniers en Méditerranée, XV<sup>e</sup>-XVII<sup>e</sup> siècles*, Kaiser, W. (dir), Rome, École Française de Rome, 2008.

-**KAISER (Wolfgang)**: « Asymétries méditerranéennes. Présence et circulation de marchands entre Alger, Tunis et Marseille », in *L'Histoire des musulmans en Europe, tome 1, Une intégration invisible*, ed. de Jocelyne Dakhliya y Bernard Vincent, Paris, Albin Michel, 2011, 417-442.

-**LOMAS CORTÉS (Manuel)**: « Juan Andrea Doria y la cesión del Marquesado de Finale », in *Tierra de confluencias, Italia y la Monarquía de España: siglos XVI-XVII*, Cristiana Bravo Lozano y Roberto Quirós Rosado, coord., Valencia, Ed. Albatros, 2013, 111-128.

-**LOMAS CORTÉS (Manuel)**: « Las galeras de Denia y el duque de Lerma, un proyecto defensivo del litoral valenciano a comienzos del siglo XVII », in *Felipe II y Almazarrón: la construcción local de un imperio global*, coord. María Martínez Alcalda y José Javier Ruíz Ibáñez, Murcia, Universidad de Murcia, 2014, vol 1, 249-264.

-**MARTÍNEZ TORRES (José Antonio)**: *Prisioneros de los infieles: vida y rescate de los cautivos cristianos en el Mediterráneo musulmán (siglos XVI-XVII)*, Barcelona, Bellaterra, 2004.

-**PLANAS (Natividad)**: « Une culture en partage. La communication politique entre Europe et Islam aux XVI<sup>e</sup> et XVII<sup>e</sup> siècles », in *Les musulmans dans l'histoire de l'Europe, tome 2, Passages et contacts en Méditerranée*, Jocelyne Dakhliya et Wolfgang Kaiser (dir.), Paris, Albin Michel, 2013, 276-278 y 290-297.

-**PLANAS (Natividad)**: « Diplomacy from Below or Cross-Confessional Loyalty? The “Christians of Algiers” between the Lord of Kuko and the King of Spain in the Early 1600s », *Journal of Early Modern History*, 9, 2015, 153-173.

-*Reconocer al infiel. La representación en la diplomacia hispanomusulmana (siglos XVI y XVII)*, Francesco Capriolo y Rubén González Cuerva (eds), Madrid, Silex, 2022.

-**RECIO MORALES (Oscar)** : *El socorro de Irlanda en 1601 y la contribución del ejército a la integración social de los irlandeses en España*, Madrid, Ministerio de Defensa, 2002.

-**RODRÍGUEZ JOULIA SAINT-CYR (C.)** : *Felipe III y el Rey del Cuco*, Madrid, CSIC, 1954.

-**RODRÍGUEZ SALGADO (María José)**: *Felipe II, el “Paladín de la Cristiandad” y la paz con el turco*, Valladolid, Universidad de Valladolid, 2004.

-**RUIZ IBÁÑEZ (José Javier)** y **MONTOJO MONTOJO (Vicente)** : *Entre el lucro y la defensa. Las relaciones entre la Monarquía y la sociedad mercantil cartagenera (comerciantes y corsarios en el siglo XVII)*, Murcia, Real Academia Alfonso X el Sabio, 1998.

-**SALAS ALMELA (Luis)** : *Colaboración y conflicto. La capitanía General del Mar Océano y Costas de Andalucía, 1588-1660*, Córdoba, Universidad de Córdoba, 2002.

-**SALAS ALMELA (Luis)**: *Medina Sidonia. El poder de la aristocracia, 1580-1670*, Madrid, Marcial Pons, 2008.

-**SEGUÍ BELTRÁN (Andreu)**: « El regne de Mallorca i l'aliança amb el regne de Cuco (1598-1608) », in *XXXI Jornades d'Estudis Històrics Locals. La Barbaria i les Balears, les relacions entre*

*Tunis i l'arxipèlag al llarg de la història*, Palma, Institut d'Estudis Baleàrics, 2019, 299-312.

-**SOLA (Emilio)** y **DE LA PEÑA (FRANCISCO)** : *Cervantes y la Berbería (Cervantes, mundo turco Berberisco y servicio secreto en la época de Felipe II)*, Madrid, FCE, 1995.

-**VELASCO HERNÁNDEZ (Fernando)** : « La razzia del corsario Morato arráez en la costa murciana en agosto de 1602 », *Revista Murgetana*, 125, 2011, 83-102.

-**WOODHEAD (Christine)** : « Murad III and the Historians: Representations of Ottoman Imperial Authority in Late 16<sup>th</sup>-century Historiography », in Hakan T. Karateke and Maurius Reinkowki (eds.), *Legitimizing the Order: The Ottoman Rhetoric of State Power*, Leiden, Brill, 2005, 85-98.